



Comunicado público de la Comisión Global de Políticas de Drogas acerca de la declaración del segmento ministerial de la CND

Las autoridades gubernamentales que se reúnen esta semana en Viena para la Comisión de Estupefacientes de la ONU (CND) tienen la oportunidad de corregir el curso de la política internacional de drogas y terminar con décadas de daños causados por sus fracasos. Desafortunadamente, esta oportunidad no será aprovechada.

El segmento ministerial de la CND marca la fecha límite de la declaración política del 2009 para contrarrestar el llamado "problema mundial de las drogas". La comunidad internacional acordó "eliminar o reducir significativamente" la producción, el tráfico y el consumo de drogas ilegales durante la próxima década.

Claramente, estos objetivos no se han alcanzado en ningún nivel. Más de USD 100 mil millones se gastan anualmente en actividades de aplicación de la ley que intentan combatir un mercado ilegal con un volumen estimado en USD 500 mil millones. La producción de coca y opio alcanzó niveles récord en 2017 y solo una parte se incautó. Y en la última década se diseñaron un gran número de potentes drogas sintéticas.

Peor aún, el énfasis en la prohibición con el objetivo de crear un "mundo libre de drogas" ha tenido resultados devastadores para millones de personas que usan drogas, cultivadores, mujeres utilizadas como "mulas de drogas", familias, minorías étnicas y comunidades vulnerables. Las violaciones a los derechos humanos, la violencia, las sentencias desproporcionadas, el hacinamiento en las cárceles, las crisis de salud pública y las instituciones estatales debilitatas siguen destruyendo vidas en todo el mundo.

La supuesta cura es peor que el problema inicial. Como dijo nuestro miembro fallecido, Kofi Annan: "Las drogas han destruido muchas vidas, pero las políticas gubernamentales equivocadas han destruido muchas más". Sin embargo, los países van a renovar sus compromisos con los enfoques represivos obsoletos. Como dijo nuestro miembro, el ex presidente de Colombia Juan Manuel Santos: "Uno sigue pedaleando, pedaleando y pedaleando, y haciendo grandes esfuerzos, solo para descubrir que no se ha movido realmente".

Ahora, a pesar de estos hechos, y sin realizar ninguna revisión formal del impacto de las políticas en la última década, los ministros parecen estar dispuestos a adoptar una nueva declaración que, una vez más, consagra la prohibición como el único enfoque del control de drogas.

Esta insistencia en preservar el estado actual garantiza no solamente que el mundo continuará sufriendo los daños de las drogas y de las políticas fracasadas, sino que también pone en peligro la relevancia del propio sistema internacional de fiscalización de drogas.



De hecho, el apoyo a la prohibición, impuesta a través de la represión, se ha erosionado. El consenso internacional se ha roto y el marco internacional de fiscalización de drogas ya no se observa universalmente porque ya no refleja la realidad.

Por lo tanto, los países están desarrollando respuestas muy diversas para gestionar los riesgos que plantean las drogas. Algunos continúan creyendo en la posibilidad de una "sociedad libre de drogas" y ven la abstinencia como la única opción, mientras que otros están adoptando un enfoque más pragmático, implementando medidas de reducción de daños y ofreciendo opciones de tratamiento innovadoras; algunos continúan imponiendo severas sanciones por delitos de drogas, incluyendo ejecuciones extrajudiciales, mientras que otros están despenalizando el uso y el consumo y ofrecen penas alternativas para actores de bajo nivel, o incluso experimentando con la regulación legal.

Muchas de las decisiones tomadas en el segmento ministerial de la CND serán duraderas y pueden tener efectos negativos en otros objetivos de desarrollo global. Esta es la razón por la que los miembros de la Comisión Global de Políticas de Drogas han escrito directamente a los Jefes de los Estados representados en la CND. Los riesgos son demasiado altos para simplemente seguir adelante con otra declaración prohibicionista que dividirá aún más a la comunidad internacional.

Nosotros, los miembros de la Comisión Global de Políticas de Drogas, esperamos sinceramente que aquellos que toman estas decisiones no se encuentren en el lado equivocado de la historia. Les exhortamos a que reconozcan el cambio en el paradigma que ya tuvo lugar, examinen la evidencia y decidan fortalecer un sistema internacional indispensable adoptando aquellas políticas que han demostrado que funcionan. Por último, les exhortamos que permitan a los países experimentar con políticas que aborden sus preocupaciones particulares, con un pleno respeto por los derechos fundamentales, y que ofrezcan alguna esperanza de gestionar de forma eficaz la presencia de drogas en la sociedad.

###

Citas de miembros de la Comisión Global de Políticas de Drogas

"El uso de drogas está intrínsecamente relacionado con el comportamiento humano, los desafíos socioeconómicos y los entornos culturales. Si bien esta realidad es reconocida en el terreno por la sociedad civil y por cada vez más legisladores, la Comisión de Estupefacientes de la ONU corre el riesgo de debilitar la cooperación intergubernamental y hacer que el sistema multilateral sea irrelevante en el debate sobre las drogas cuando no ha habido una revisión científica rigurosa en más de medio siglo."

- **Ruth Dreifuss**, Presidenta de la Comisión Global de Políticas de Drogas y ex Presidenta de Suiza

"Sin prohibición, la delincuencia organizada transnacional se habría visto privada del mercado enorme e incomparablemente rentable que le ha permitido florecer, controlar territorios y propagar la violencia. Sin la prohibición, podríamos haber evitado la militarización de la



respuesta estatal a las drogas, que entra en conflicto con todos los esfuerzos mundiales para mantener la paz."

- Juan Manuel Santos, ex Presidente de Colombia y Premio Nobel de la Paz

"He visto los impactos de la marginación, el estigma y la discriminación, la criminalización y el rechazo de las personas que usan drogas, y el uso de las políticas actuales de drogas contra las comunidades más pobres. Y me pregunto cómo terminaremos este ciclo de represión arbitraria contra los pobres si la Comisión de Estupefacientes de la ONU continúa rechazando alinear su trabajo con los esfuerzos globales para erradicar la pobreza que realizan otras entidades de la ONU."

- Olusegun Obasanjo, ex Presidente de Nigeria

"Un principio fundamental de los Objetivos de Desarrollo Sostenible es no dejar a nadie atrás. Ningún objetivo puede considerarse logrado en 2030 si no se logra para todos. Desafortunadamente, al ignorar el daño perpetrado por las políticas de drogas actuales para el desarrollo, la Comisión de Estupefacientes de la ONU en su declaración ministerial ha asegurado que las personas que consumen drogas se queden atrás."

 Helen Clark, Ex Primera Ministra de Nueva Zelanda y Administradora del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo

"En el entorno global actual, los asuntos de la política de drogas que trascienden los objetivos de desarrollo deben incluir los principales temas de nuestros tiempos. Debemos preguntarnos: ¿de qué manera las políticas actuales apoyan la paz sostenible, la migración ordenada o la erradicación de la pobreza? Parece que no recibiremos una respuesta del segmento ministerial de la Comisión de Estupefacientes."

- Louise Arbour, ex alta comisionada de la ONU de derechos humanos

"Necesitamos poner fin a nuestra adicción al castigo si queremos tener alguna esperanza de un futuro más justo y sostenible para todos. La consideración de la adicción como un "mal" debido al prejuicio y la ideología lo rinde imposible encontrar soluciones adecuadas."

- **Mohamed ElBaradei**, Director general emérito de la Agencia Internacional de Energía Atómica y Premio Nobel de la Paz

"La guerra desproporcionada e innecesaria contra las drogas reúne recursos masivos que afectan a casi toda la sociedad, sin ayudar de forma eficaz a los necesitan ayuda."

- Sir Richard Branson, Emprendedor, fundador del Grupo Virgin, cofundador de The Elders



###

Para más información, favor de contactar:

Eric Grant
Oficial de comunicaciones
+41 79 124 1523

eric.grant@globalcommissionondrugs.org

Acerca de la Comisión Global de Políticas de Drogas

La <u>Comisión Global de Políticas de Drogas</u> es una organización independiente conformada por 24 miembros, incluyendo 12 Ex Jefes de Estado y cuatro premios Nobel. Su misión es promover reformas a las políticas de drogas basados en evidencia a nivel nacional, regional e internacional. Estas reformas deben también abordar los problemas de salud pública, la integración social y la seguridad, con estricto apego a los derechos humanos.

La Comisión Global de Políticas de Drogas ha publicado <u>ocho informes</u> desde sus comienzos en 2011. Estos detallan el alcance del fracaso y el daño de cinco décadas de prohibición y medidas punitivas, el impacto negativo a la salud pública incluyendo VIH/SIDA, la hepatitis C y la falta de acceso a medicamentos esenciales, las percepciones y temores más comunes en torno a las drogas, las alternativas al encarcelamiento y la despenalización. En su último informe piden la regulación legal de las sustancias psicoactivas.

La Comisión también ha publicado <u>dos documentos de posicionamiento</u> sobre la crisis de opiáceos en América del Norte y la política de drogas y el Programa de Desarrollo Sostenible.